

# PRINCIPALES RÉALISATIONS RÉCENTES

Au cours de la dernière année, l'Association des pharmaciens des établissements de santé du Québec (A.P.E.S.) a multiplié les actions afin d'améliorer l'accès et la qualité des soins et services pharmaceutiques prodigués dans les hôpitaux et les CHSLD du Québec. Que ce soit par les nombreuses formations offertes aux pharmaciens et les outils cliniques produits, par ses efforts pour faire connaître la profession et attirer la relève, ou encore, par des représentations auprès du gouvernement et d'autres parties prenantes et des prises de position étoffées dans les médias, l'A.P.E.S. a été active sur plusieurs fronts.

Voici quelques-unes de ses réalisations récentes.

## Des formations et de l'accompagnement pour les pharmaciens d'établissement



En tout, 40,5 heures de formation continue en direct ont été offertes aux membres en 2024, dont 30 heures aussi offertes en différé. En voici un aperçu :

.....  
Tenue de sept soirées de formation en webdiffusion sur des thèmes allant des substances psychoactives et des drogues de rue à l'interprétation des désordres acidobasiques.



.....  
Organisation de trois journées de formation sur les thèmes des soins critiques, de la cardiologie et de la psychiatrie.

.....  
Organisation de deux ateliers virtuels auxquels ont pris part des pharmaciens gestionnaires sur les thèmes de la planification et du suivi budgétaires. De plus, deux journées de formation sur le développement des habiletés d'accompagnement professionnel (coaching) ont été offertes aux pharmaciens gestionnaires et trois formations à l'occasion des journées de rencontre des chefs et des adjoints.

.....  
Tenue d'une journée de formation pour les présidents et les vice-présidents des regroupements de pharmaciens experts (RPE).



.....  
Les RPE et groupes spécialisés (GS) ont travaillé sur 22 projets en 2024. Quatre publications spécialisées ont été produites au cours de l'année, dont la 2<sup>e</sup> édition de l'outil clinique **Ajustement posologique et administration des antimicrobiens en hémodialyse et en dialyse péritonéale, deux outils cliniques sur le risque d'allongement de l'intervalle QT en cardiologie** et le **Répertoire des ressources pharmaceutiques des cliniques de transplantation d'organes solides au Québec**.



.....  
Le Groupe de travail sur les préparations stériles (GTPS) a publié 44 nouvelles capsules vidéo de formation sur les techniques aseptiques liées aux produits non dangereux et destinées aux assistants techniques en pharmacie, techniciens en pharmacie et pharmaciens désignés au soutien.



.....  
Le programme de mentorat pour les pharmaciens gestionnaires, mis en place par l'A.P.E.S. en 2021 et pérennisé en 2022, s'est poursuivi. Cinq dyades formées en 2023 ont complété le programme au printemps 2024, et deux autres dyades ont été formées à l'automne 2024.

# Poser des gestes pour faire connaître la profession, attirer la relève et ainsi, améliorer les soins aux patients



**Production et diffusion d'une nouvelle vidéo sur un autre des cinq axes de la pratique du pharmacien d'établissement :**

- Le rôle du pharmacien d'établissement de santé en recherche

**Captation vidéo de deux témoignages de patients et diffusion :**

- Pendant la grossesse
- En CHSLD



**Organisation d'un colloque pour les étudiants** du programme de premier cycle en pharmacie, en collaboration avec les facultés de pharmacie de l'Université de Montréal et de l'Université Laval. Ce colloque permet aux étudiants de se familiariser avec la pharmacie d'établissement et d'échanger avec les conférenciers.



**Participation à deux journées carrière** tenues par les associations étudiantes des deux facultés de pharmacie. Ces journées ont permis aux étudiants d'obtenir de nombreux renseignements sur la profession de pharmacien d'établissement.

## Une voix forte pour les patients et les pharmaciens auprès des gouvernements



Publication des Recommandations sur le parcours de soins pharmaceutiques des patients, document développé par le comité intraprofessionnel en pharmacie, sous l'égide de l'A.P.E.S.



Participation à trois consultations de Santé Canada, l'une sur les projets de règlements sur les substances désignées, une autre sur le statut de praticien, puis une dernière sur l'ébauche de la liste nationale des médicaments pédiatriques prioritaires.



Participation à la table de consultation du programme de circuit prescription-dispensation des médicaments pilotée par le ministère de la Santé et des Services sociaux. Les projets discutés en 2024 portaient sur Prescription Québec et le Dossier santé Québec.



Participation au comité de suivi de l'INESSS sur l'usage optimal de l'hormonothérapie pendant la transition ménopausique et en postménopause.



Témoignage en commission parlementaire sur le projet de loi 67, *Loi modifiant le Code des professions pour la modernisation du système professionnel et visant l'élargissement de certaines pratiques professionnelles dans le domaine de la santé et des services sociaux*, afin de présenter le mémoire de l'A.P.E.S.



Participation à deux chantiers du comité de transition de Santé Québec sur la fluidité des services dans le réseau de la santé et sur les bases des nouveaux comités territoriaux sur les services pharmaceutiques.

## Plusieurs prises de position dans l'espace public



Réalisation d'entrevues sur différents sujets, notamment la surveillance des opioïdes en établissement de santé, l'interdiction au 1<sup>er</sup> décembre 2024 d'embaucher des pharmaciens à l'emploi du réseau comme main-d'œuvre indépendante en milieu hospitalier, les besoins de pharmaciens dans les établissements et la nécessité d'amorcer la négociation de leur nouvelle entente de travail.



Mise à jour des énoncés de position de l'A.P.E.S. sur l'impartition des services pharmaceutiques et sur la télépharmacie.



Tournée médiatique à l'hiver 2025 dans les différentes régions du Québec pour faire connaître le rôle des pharmaciens d'établissement et les besoins de recrutement sur la base des données recueillies lors de l'enquête provinciale sur l'effectif.



Publication d'une lettre ouverte, dans le contexte de l'étude du projet de loi 67, sur la pertinence de créer un statut de pharmacien spécialiste en pharmacothérapie avancée, et d'une lettre ouverte portant sur la nécessité d'une direction des soins et services pharmaceutiques au sein de l'agence Santé Québec.



Publication d'un **deuxième article** sur le projet des indicateurs de performance en pharmacie de l'A.P.E.S., cette fois dans le *Canadian Journal of Hospital Pharmacy*. Un **premier article** avait été publié en 2023 dans le *Journal of Pharmacy Practice and Research*. Ces deux articles se sont récemment distingués en étant parmi le top 10 des articles les plus lus dans ces publications. Une conférence sur les indicateurs au congrès de la Fédération internationale de pharmacie a été prononcée en septembre 2024.

Pour une vue d'ensemble des activités de l'A.P.E.S. en 2024, consulter son rapport d'activités.

